
去年舉行的第二屆世界旅遊經濟論壇上，
何超瓊和她的團隊召集了逾1000名來自34
個國家及城市的代表出席，旨在構建中外交
流及合作平台，促進和推廣旅遊與服務的綜
合發展。來往於這些來賓之間，她能用普通
話、粵語、葡文、英文等多種語言流暢交
流。何超瓊向記者表示，今年將是世界旅遊
經濟論壇在澳門舉行的第三年。論壇今後會
擴大規模、增加內容，並期望將舉辦地推移
到內地各個城市，「當然很希望北京有興趣

來舉辦。」
何超瓊認為，世界各地皆有

此類論壇；將旅遊業人士匯聚
中國，共同商討業內的議題和
創新方式將更切合中國實際需
要，也能樹立中國旅遊業的模
範。而澳門的博彩業已發展到
一個高度，澳門除了博彩之外
亦擁有豐富的旅遊資源，此時
應當尋思如何挖掘更多展現資
源的方式，令澳門朝着一個經
濟結構更加多元化、匯聚更多
新創意的地區去發展。

澳門能夠成為首三屆世界旅遊經濟論壇的
主辦單位，何超瓊功不可沒。「打造這個平
台，有助探討澳門提升城市國際競爭力的發
展方向，進一步鞏固澳門作為世界旅遊休閒
中心的地位。」何超瓊說。2012年，作為中
華全國工商業聯合會旅遊業商會副會長，她
構思發起了此項活動，並促成澳門特區政府
社會文化司與世界旅遊經濟研究中心在全國
政協副主席何厚鏵見證下，簽署合作協議。
何超瓊表示，澳門回歸十多年來經濟持

續發展，眾多大型綜合旅遊娛樂項目落
成，今日成果得來不易。回顧 2007、08
年，全球經濟危機下，澳門一度受衝擊，
最後得到中央支持，開放更多自由行城
市，令來澳旅客量增加。澳門正開步朝着
世界旅遊休閒中心方向邁進，硬件配套已
聚集很多新項目，遊客感受良好。而整體
周邊配套、大型基建設施將陸續在2017、
18年落成，亦可帶動新一輪旅遊生態，澳
門承載力正與之相配合。

專 刊A 34 ■責任編輯：黃建文 版面設計：余天麟 2014年2月27日（星期四）

築平台跨海陸空
出新招接駁粵港澳何

超
瓊

：
香港文匯報‧人民政協專刊訊（記者 何凡、郭洪波）何超瓊作為賭王何

鴻燊最能幹的女兒，自幼生活於鎂光燈下，時尚雜誌熱衷聚焦她在各場合的

衣着搭配，卻忽略了華服背後她的商業頭腦；她自立創辦博彩酒店集團，入

股航空公司，重組資源，添籌碼「做加法」……北京市政協常委、信德集團

董事總經理何超瓊接受本刊專訪時表示，公司持續完善珠三角海陸空跨模式

交通網絡，努力為客商便捷旅遊、降低成本上「做減法」。「放眼粵港澳日

趨龐大的人力物流需求，我們有機會去扮演一個不一樣的角色。」

從零做起 重組不同行業資源
往來港澳的客運業是濠江賴以繁榮興盛的命
脈之一，亦是促進兩地交流的重要支柱。何超
瓊表示，港珠澳大橋建成後，整個區域的交通
網絡定將走進一個新的時刻。多年前，當局認
真研究興建港珠澳大橋時，信德集團便了解到
需要減少依賴單一航線的模式，同時着手研究

港珠澳大橋對公司業務的影響，並作好準備。
「我們從香港、澳門，現在延伸到與珠三角的
各個口岸保持良好關係，幫助其推進發展。日
後如何運用該區域的優勢，是我們業務持續發
展的一個戰略重點。」
何超瓊擅長於搭建各種人脈平台，並將不
同行業的資源整合重組。她曾將信德集團旗
下的運輸公司成功建設成為連接香港、澳

門、深圳與廣州四地的運輸公
司，為澳門帶來大量客源。2003
年，香港國際機場的海天客運碼
頭落成，信德向機管局提議開拓
更多跨境接駁交通，並投標獲得
航空碼頭承建及營運權，由零做
起，目前載運力已達每年300萬人
次。

理順網絡 令澳門長期受益
油價持續高企、國際金融危機

衝擊的巨浪，對任何航海客運的
經營者挑戰皆艱巨。她仍堅持信
念，於2008年購入2艘客輪強化
船隊陣容，提升服務。「噴射飛
航(TurboJET)所肩負的責任，有別
於一般商業機構，不論乘客人數

多與少，都一定要如期開航，並以乘客的安
全及方便為首要考慮。」去年6月，信德集
團斥資逾5億港元入股廉價航空公司捷星香
港，進一步拓展航空領域業務。
以她看來，交通、酒店、度假村、會議展
覽、娛樂場以至零售飲食，皆是旅遊經濟的
重要組成部分，各環節息息相關，具有帶動
及促進作用。而持續完善珠三角海陸空跨模
式交通網絡，符合國家對於推進粵港澳合作
的願景，亦會令澳門長期受益。「我們希望
以更快的步伐，開拓一些新客源。航空事業
是一種手段，更加理順粵港澳地區整體的交
通運輸網絡，亦是一種手段。」

打旅遊牌 一程多站增吸引力
何超瓊認為，網絡化、選擇多的交通運輸

架構是為來客提供「一程多站」服務的硬件
基礎。澳門業已是全球最大的娛樂城市之
一。而從長遠看，面臨新加坡等亞洲大城市
的競爭，需開拓更多的渠道，吸引更多不同
的客源。「賓客從東南亞地區而來，落到澳
門，又能在一小時內去廣州，去香港，多站
旅遊體驗的吸引力更大，所以我們應提升原
有水平，統籌資源，在數量上再推進，從而
建立這樣一種互惠互動的關係。」

■美高梅中國在聯交所舉行上市掛牌儀式，董事長何超
瓊出席。 資料圖片

■■北京市政協常委北京市政協常委、、
信德集團董事總經理信德集團董事總經理
何超瓊何超瓊。。 王王攝攝。。

透露求學經歷 商科藝術兼得
龐大娛樂集團的女掌舵人、澳門賭業首個女話事
人，46歲已掌管百億資產，擔任10餘家企業的負
責人，並兼任30多項社會公職及慈善機構職務，
何超瓊的忙碌可想而知。旅遊博彩業財富帝國的競
逐中，她注重以藝術、設計、創意文化等人文元素
獨闢蹊徑，顯露出柔性靈活的企業家魅力。她透
露，藝術和旅遊是個人最大的愛好。當年在海外市
場學及國際商業管理畢業後，還「自作主張」研修
了兩年的室內設計專業。
短髮，個子不高，輪廓精緻，簡約復古的香奈兒

風毛衣搭配褲裝，黑與米白的雙色集結，低調端莊
又不失幹練，何超瓊守約出現在記者面前。她剛出
席完三個多小時無間隙的正式會議，卻在接受採訪
全程毫無倦態與敷衍。即使沒有佩戴任何首飾，舉
手投足間依然流露出大家閨秀的風範。
憶起年輕時求學選擇的往事，何超瓊談到父親對其

的影響。她在香港完成中學學業後，先申請到紐約
Vassar College的英國文學系，她告訴父親這個消息
後，以為父親會很支持。沒料到，父親說：「現在是

什麼年代，你為什麼要讀這樣沒前途的東西」。她
反詰：「沒前途？不簡單的！去美國讀英國文學
系，又是一家非常好的學府。」又親直言：「你要
讀一些實際性的東西，比如工商業。」何超瓊笑着
回應：「你以為我會做生意嗎？」而何鴻燊說：
「為什麼你不去，起碼給自己這樣一個經歷。」
於是，何超瓊轉而申請並入讀美國聖克萊大學，

主修市場學及國際商業管理，為日後事業打下知識
儲備的基礎。她向記者透露，其實對藝術存在很濃
厚的興趣，對歷史藝術其實才是真正喜歡的。「所
以在畢業後，也就是已經圓滿完成他對我的要求
後，我要用我的時間做點事情，就去參加了室內設
計的學習，學了兩年。」

商場巧思突圍 品味滲入設計
她於1983年大學畢業後回來，沒有直接進入父

親旗下的企業，而是進入法國東方匯理銀行當實習
生，後來她希望能從事一些更具有挑戰性的工作而
辭職。1989年，她創立天機公關公司，該公司之

後逐漸包攬了香港大多數頂級奢侈品牌如萬寶龍、
LV等的公關推廣活動。何超瓊於1995年進入信德
集團成為董事之一，並在2003年聯手美國美高梅
集團建設澳門美高梅金殿博彩酒店。
這是她首次脫離賭王的羽翼獨立去創辦大型博

彩酒店集團，並將藝術及時尚理念引進該酒店。
從向政府辦理各種申請手續、與銀行交涉乃至酒
店的設計施工，每個細節她都親力親為。為給旅
客感受嶄新的非凡旅遊體驗，她在近4年時間裡，
不斷穿梭港澳，投入精神、時間與心思，並將個
人生活品味與藝術品鑒，融入澳門美高梅金殿之
中。
「澳門美高梅金殿可說是一個糅合新舊設計概念

的『混血兒』，既具有中國人『好兆頭』的傳統意
念，也滲入新派的設計風格，無論中外客人都會體
會得到那份融和的舒服感覺。當日澳門政府決定開
放賭權，除希望借此引入不同的博彩投資項目之
外，亦同時希望新營運者能夠為澳門注入更多不同
的娛樂新元素。」何超瓊說。 ■北京市政協常委、信德集團董事總經理何超瓊。 王攝

推動京澳合作 建言文化發展

身為北京市政協常委，何超瓊近年來從經貿、文化等多
個領域親身推動京澳合作互動，並為首都乃至國家發展獻
計出力。2008年，她在北京兩會為北京奧運建言獻策，時
任北京市代市長郭金龍即席表示「非常感動」；近年，信
德在北京通州開發綜合發展項目，將其作為整個中國北部
業務重點，並計劃在京成立代表處。何超瓊表示，有機會
以政協委員身份真正、實際參與一個地方經濟社會發展，
是榮譽，更是責任。

傳遞奧運火炬 助力新城建設
2008年，參加北京奧運會香港區火炬接力的一百二十名

火炬手中，何超瓊是第一百棒火炬手。同年北京市兩會期
間，北京市代市長郭金龍與近百位北京市政協港澳委員及
港澳台僑工作顧問座談。何超瓊與會時建議，北京關注接
待禮儀和如何讓境外媒體得到一站式服務，要加強市民自
身文明培訓。而郭金龍對委員的建議，接連以三個「特別
感動」表示感謝。
2012年10月，何超瓊帶領信德投身到首都城市副中心通

州新城的建設浪潮中；同年年底，又投身東城區的建設項
目。談到多年來履職的感受，何超瓊表示，北京作為首
都，其發展進程與國家的面貌與形象息息相關。作為政協
委員，我們建言獻策，發揮自身作用，亦希望能推動國家
的長遠發展。「在香港、澳門，我們長期住在一個比較成
熟社會的結構中，一般會覺得任何事情都已是定案。參加
政協後我能夠看到國家的多樣性，更意識到看事務用不同
角度。」

倡規劃京港文化合作特區
她亦十分關注北京文化領域發展。她認為，北京的歷史文化
沉澱一直是巨大的優勢，又背靠亞洲增長最強勁的中國財富階
層，且國內藝術家、拍賣行、畫廊雲集，是中國最活躍的藝術
品交易中心。不過，因涉及境外展的申請審批、進境監管及海
關押金、稅金等因素，令北京的文化藝術展會更多轉向本土化
的藝術市場。反觀香港，有亞太地區最為國際化的巴塞爾藝博
會等。
何超瓊建議，北京在產業規劃方面，可在原天竺文化保稅

區的基礎上，進一步建設「保稅文化特區」或「京港文化合
作特區」，「特區」內積極借鑒香港在文化藝術品市場裡成
熟的管理體系，或吸收上海自貿區的一些做法，放寬政策管
制，給予合格的企業、機構或展會以特殊的稅收減免、稅收
補貼等政策，方便打通文化進出途徑。
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■■20082008年奧運聖火在香年奧運聖火在香
港傳遞港傳遞，，火炬手何超瓊在火炬手何超瓊在
進行傳遞進行傳遞。。 新華社新華社

■澳門美高梅金殿。 資料圖片

■何超瓊獲邀為
阿布扎比舉行的
「2013年世界旅
遊理事會國際峰
會」演講嘉賓，
並推廣「世界旅
遊經濟論壇．澳
門2013」。
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